



Editoriales y Artículos de Opinión  
15 de febrero del 2024



# El Recreo

Por J. Luis Medina Lizalde | [luismedinalizalde@gmail.com](mailto:luismedinalizalde@gmail.com) | [@luismedinalizalde](https://twitter.com/luismedinalizalde)

## Sin proyecto integral

Zacatecas aún no sale del ciclo de gobiernos débiles, inerciales, incapaces de cumplir sus propios y limitados planes de obra pública, que explican lo que no pueden por la falta de apoyo del gobierno federal.

A nadie le conviene que el que lleva el timón del barco del que todos somos pasajeros sea políticamente débil, pero remontar tal situación implica disposición a revisar la historia que nos condujo al estancamiento prolongado.

Zacatecas necesita de inversión pública de gran cuantía si queremos que lluevan las inversiones privadas, pero eso requiere proyecto integral, visión de largo plazo y liderazgo para remover los intereses creados que permanecen como obstáculo al progreso.

Al gobernante lo hacen fuerte los gobernados, quién pierde de vista verdad tan elemental administra sin gobernar.

Es normal y saludable que las obras públicas susciten opiniones encontradas porque la gente es la que las financia con sus impuestos y porque es la usuaria final, todo gobernante tiene el imperativo de legitimar cada inversión pública acreditando su utilidad social además de su gasto eficiente y transparente, por eso, la iniciativa de concretar el puente elevado (segundo piso) provoca discusiones aunque todavía sin la intensidad del fallido intento de hacer dicha obra en la gestión gubernamental de **Amalia García**.

Entre las objeciones más destacadas sobresa la convicción de que el monto comprometido de tres mil seiscientos millones más o menos debiera canalizarse a problemas de más alta prioridad, donde se menciona el del agua de manera reiterada, dado la frustrante experiencia con la presa "Milpillitas".

Un no menos importante cuestionamiento es el señalamiento de que es un reducido tiempo de embotellamiento vehicular el que se presenta cotidianamente en dicha vialidad, poniendo en duda la pertinencia de la significativa inversión.

Otro nutriente de resistencia y escepticismo estriba en la sensación generalizada de corrupción en la obra pública que tenemos los zacatecanos como consecuencia de una larga historia de obras hechas en mucho más tiempo que el anunciado en un principio, caras, mal hechas y algunas hasta dejadas a medias.

### Ciudadanía sin vigor suficiente

No obstante que hay materia para el debate ciudadano amplio e informado y que existe la posibilidad jurídica y política de someter a consulta dicha obra, no se advierte hasta el momento el involucramiento masivo y apasionado de amplios contingentes de ciudadanos que rechacen a respalden la concreción del famoso segundo piso, tal como sucedió con el tema de "Milpillitas" donde no fueron los ejidatarios o los ambientalistas los que arruinaron el proyecto de inversión

pública más grande en muchos años, el sabotaje provino del propio gobierno con su incapacidad y corrupción.

Las objeciones espontáneas al "segundo piso" que sostienen que hay necesidades más urgentes reflejan el modo burocrático de fijar prioridades sin tomar en cuenta a la gente en dónde unos cuántos deciden lo conducente.

La desconfianza automática que la gente manifiesta ante cada obra pública pone el acento en algo muy sensible, los órganos de fiscalización no se han ganado la confianza de la ciudadanía, de otro modo, los órganos internos de control, la Auditoría Superior del estado y la Comisión de vigilancia del Congreso del estado le ayudarían mucho al gobernante en turno a sacar a delante sus planes de obra pública, pues a diferencia de lo que pasa con las obras emblema del gobierno federal no hay sabotaje judicial patrocinado por opositores.

Para eliminar la distancia entre ciudadanos y gobernantes el primer paso es proponérselo, para ello, los servicios informativos sobre temas locales tienen que revalorar sus contenidos, pues es muy visible que la atención exagerada y anecdótica a la clase política desplaza la ventilación de los grandes asuntos de la gente común, de los sectores económicos, de la convivencia social.

El más importante escenario de deliberación de los asuntos públicos de los zacatecanos debiera ser el Congreso del estado, pero no es así, prueba de ello es que en el reciente diciembre los diputados avalaron o votaron en contra el proyecto del segundo piso sin conocerlo, renunciaron a solicitar que les fuera explicado en comparecencia pública para favorecer la difusión del mismo.

### Cambiamos modos

Además de la ausencia de proyecto de desarrollo regional ampliamente compartido, resentimos la desconfianza ciudadana que reclama cambios a fondo en los dispositivos institucionales de fiscalización de los recursos públicos cerrando el ciclo de impunidad tolerada.

La fijación de prioridades no es solamente de gobernantes y expertos, es, sobre todo, asunto de ciudadanos.

No sé cómo terminará lo del segundo piso, lo que es innegable es que se repite el modo de no legitimar el paso que se va a dar.

Tenemos décadas de obras fallidas, de devolución de recursos, de discordias evitables, ese modo de proceder debilita a todos.

Nos encontramos el lunes en Recreo  
[@luismedinalizalde](https://twitter.com/luismedinalizalde)  
[luismedinalizalde@gmail.com](mailto:luismedinalizalde@gmail.com)

# El crimen organizado amenaza las elecciones de este año: Citibanamex. AMLO lo niega

Eduardo Ruiz-Healy\* 

Para quienes requieren de un excelente análisis de los asuntos políticos y económicos del momento, el Reporte Económico Diario de Citibanamex es una lectura obligada. Elaborado por los analistas económicos de este importante grupo financiero, ofrece un panorama conciso y detallado sobre los eventos más recientes en el ámbito económico, financiero y de mercados, tanto a nivel nacional como internacional. Puede verse en [www.banamex.com/sitios/comunicados-prensa/informacion.html](http://www.banamex.com/sitios/comunicados-prensa/informacion.html).

La edición número 1362, correspondiente al lunes pasado, destaca por incluir una Nota Especial denominada "Elecciones 2024: los riesgos de la violencia político electoral", que examina los peligros asociados a la violencia político-electoral y el impacto del crimen organizado en las elecciones de este año y detalla cómo la creciente presencia de los criminales en los procesos electorales constituye una crisis de seguridad nacional. Resalta la preocupación expresada por el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación y el Instituto Nacional Electoral, así como por periodistas y expertos en seguridad, ante el incre-

mento de la violencia que envuelve a las elecciones, la cual abarca desde el financiamiento ilegal de campañas hasta intimidaciones y homicidios.

El documento menciona específicamente casos donde se ve la influencia del crimen organizado en el ámbito electoral, incluyendo secuestros de operadores políticos y esfuerzos por manipular los resultados electorales. Tras los comicios de 2021, se presentaron denuncias ante la OEA sobre la intervención de grupos criminales en los procesos electorales de varios estados.

Debido a sus niveles de criminalidad, México se ubica en una posición alarmantemente alta en el Índice Global de Crimen Organizado, elaborado por la Iniciativa Global contra el Crimen Organizado Transnacional. Desde 2009, el país ostenta una de las tasas de homicidios más elevadas del mundo, lo que sugiere una fuerte vinculación con el crimen organizado.

A pesar de una disminución en la tasa de homicidios bajo el gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador, el número absoluto de asesinatos se mantiene elevado, superando los 170 000 en los últimos cinco años, lo que refleja la grave amenaza que el

crimen organizado representa para la sociedad.

Además, la Nota Especial señala un incremento alarmante en la violencia y la intimidación contra periodistas y figuras políticas, con un número récord de asesinatos y agresiones. Investigaciones realizadas por Data Cívica ([datacivica.org](http://datacivica.org)) y Noria Research ([noria-research.com](http://noria-research.com)) muestran un aumento significativo de estas agresiones, con un notable incremento en los asesinatos de candidatos políticos desde 2018.

La Nota Especial finaliza con una advertencia sobre el peligro que representa el crimen organizado en los procesos electorales y subraya la necesidad de adoptar medidas inmediatas que garanticen la integridad electoral y la seguridad de todos los involucrados. Ante este desafiante escenario, se hace imprescindible una respuesta coordinada y contundente que salvaguarde los procesos democráticos ante las intimidaciones del crimen organizado.

Esa respuesta difícilmente se dará en vista de que para AMLO no existe violencia política.

\*@ruizhealy

# Salarios dignos para docentes de Educación Básica

Rafael Sánchez Andrade\* 

Otra de las iniciativas de reformas constitucionales que dio a conocer el Presidente Andrés Manuel López Obrador, tiene como propósito "mejorar las condiciones laborales de las personas trabajadoras mexicanas a través de salarios dignos".

En la justificación de la iniciativa se destaca que los trabajadores afiliados al Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) en promedio tienen un ingreso mensual de 16,152 pesos mensuales durante 2023. También se enfatiza que los trabajadores del sector educación, salud y seguridad reciben un salario inferior, por ejemplo las maestras y maestros perciben aproximadamente 12,500 pesos al mes.

Se considera necesario disminuir las diferencias que existen en los ingresos mensuales de los sectores antes mencionados estableciendo "una remuneración justa en consonancia a su labor, contribuyendo así a la equidad salarial".

Es importante recordar que el 12 de octubre de 2023, la Secretaría de Educación Pública dio a conocer la creación del concepto de pago "Ajuste para Medida del Bienestar" (MB), para el personal

docente de educación básica, docente, no docente, de apoyo y asistencia a la educación y con puestos directivos de los Subsistemas de Educación Media Superior y Superior...el importe del MB equivale a la diferencia entre la percepción bruta establecida en el tabulador de sueldos y los 16 mil pesos que anuncio el Presidente el 15 de mayo de 2023. Con la iniciativa citada se hace constitucional este beneficio para el personal que labora en Educación Básica.

La iniciativa propuesta adiciona el siguiente párrafo a la fracción IV, del Apartado B, del artículo 123 de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos: Las maestras y los maestros de nivel básico de tiempo completo, policías, guardias nacionales, integrantes de la Fuerza Armada permanente, así como médicos y enfermeros, percibirán un salario mensual que no podrá ser inferior al salario promedio registrado ante el Instituto Mexicano del Seguro Social.

El salario que recibirán será de dieciséis mil setecientos setenta y siete pesos con sesenta y ocho centavos.

Es justo mejorar las condiciones laborales del personal que labora en

educación básica, policías, guardias nacionales, integrantes de la Fuerza Armada permanente, médicos y enfermeras. Lamentablemente se excluye al personal docente, de apoyo y asistencia a la educación y con puestos directivos de los Subsistemas de Educación Media Superior y Superior, los cuales en base al Ajuste para Medida del Bienestar otorgado en 2023, deben de estar recibiendo 16 mil pesos mensuales. Aunque a la fecha no todos han recibido este beneficio otorgado por el Presidente Andrés Manuel López Obrador.

Si el personal que labora en Educación Media Superior y Superior recibe 16 mil pesos mensuales, ¿por qué no se les incluye dentro de los grupos que se beneficiarán con la iniciativa constitucional?

Me parece necesario que desde la Secretaría de Educación Pública y el Sindicato Nacional de los Trabajadores de la Educación se realicen las gestiones necesarias para lograr que los legisladores que integran la Comisión de Educación del Congreso de la Unión incorporen a esta iniciativa al personal de la Educación Media Superior y Superior.

\*analistaeducativo@gmail.com

# Engaño en redes un 14 de febrero

Nubia Barrios\* 

Esta festividad se remonta al siglo III en Roma, donde un sacerdote llamado Valentin se opuso a la orden del emperador Claudio II, quien decidió prohibir la celebración de matrimonios para los jóvenes, considerando que los solteros sin familia eran mejores soldados por tener menos ataduras y vínculos sentimentales. Valentin se jugaba la vida cada día para poder unir a parejas en matrimonio.

En el transcurso de la historia, esta festividad se celebra para conmemorar a San Valentin como el símbolo del amor, la amistad y la empatía entre las personas, se creó que esta decisión fue tomada entre el año 496 y 498, siglos más tarde se sigue celebrando en lo público y en lo privado, gracias a la navegación vía internet.

Una de las bondades de la tecnología es que nos conecta con todas las personas, esa conexión se convierte en afectos, plataformas digitales como **Tinder**, **Bumble**, **Solteros con Nivel**, **Solteros50**, **Amor40**, **bez**, **Amo Latina**, **c.date**, por señalar sólo algunas de las más famosas según google, se han convertido en espacios que fueron creados para poder interactuar y conocer personas con cualquier propósito, es decir, se puede acceder sólo para

ampliar aspectos sociales o también para encontrar pareja, a través de una pantalla y lo que cada persona desee plasmar en su perfil es como en esa búsqueda se hace el **match**, palabra inglesa que significa uno de un par, pero no es más que encontrar a la persona compatible contigo.

Lo cuestionable aquí es que, en ese **match**, puedes toparte en la plataforma, con esa persona que "aparenta ser compatible" para obtener un beneficio que puede ser robo, extorsión, suplantación de identidad, violación, trata de blancas, entre otros delitos, es decir, esa aparente semejanza que utiliza el usuario ilusionado, puede tratarse tras la pantalla de un ciberdelincuente o un estafador.

¿Y qué podemos hacer? Aquí te brindo algunos consejos:

1. Lo primero es hacer uso de contraseñas y jamás compartirlas tratándose de éstos casos de acercamiento primario, evitando accesos no deseados por parte de cualquier desconocido.

2. No brindar información personal innecesaria en ninguna red social o páginas web, pues cualquier dato adicional es utilizado por este tipo de delincuentes ya que suelen ser personas inteligentes y con

un perfil manipulador.

3. No compartir fotos íntimas, así como del hogar donde habitan los usuarios, ya que al hacerlo se expone la intimidad por completo tanto de la persona como la de su hogar.

4. Evitar en la medida de lo posible redes Wi-Fi abiertas.

5. Se recomienda que las conversaciones entre los usuarios de estas plataformas sean únicamente a través de ellas, no otorgando ninguna otra información personal pues en caso de que una persona sea denunciada, la misma plataforma digital interviene de acuerdo a sus métodos de seguridad, y así se evita el que una persona sea expuesta innecesariamente.

6. Por último, añadiría, no creer todo lo que se lea sobre la persona en el perfil, es mejor actuar cuidadosa y mesuradamente pues como ya sabemos, todo lo que se publica en redes sociales cualquiera que esta sea no es la vida real, y ello es motivo más que suficiente como para cuidar nuestra identidad y privacidad, que es la mayor de las libertades con las que se cuentan actualmente he aquí donde aplica el dicho de "más vale solo, que mal acompañado".

\*nubiadmilan@hotmail.com

## Está en emergencia el Instituto Mexicano de la Audición y el Lenguaje: María Paz Berruecos

Por la pandemia, muchos cortaron el apoyo para becas, lamenta la directora del organismo en entrevista

ELENA PONIAKOWSKA

**S**iempre he admirado a quienes sacan adelante su proyecto de vida a pesar de cualquier obstáculo, y el caso de los esposos Berruecos Villalobos es ejemplar. La especialista y maestra María Paz Berruecos ha dedicado su vida a quienes tienen problemas de lenguaje y nos hace partícipes de sus logros con el Instituto Mexicano de la Audición y el Lenguaje (Imal).

—Para empezar, no se sabe cuántos sordos hay en México. Casi siempre las estadísticas provienen de Estados Unidos. Aquí se hizo el primer censo de sordera dividiendo a quienes tienen problemas de laringe y de los que tienen del habla. Cuando mis padres, médicos, regresaron de Francia, nunca más se volvió a hacer una encuesta. Mi papá fue Pedro Berruecos Téllez, otorrino y audiólogo; mi madre, Paz Villalobos, cantante, médico-foniatra y pianista. Ambos decidieron atender laringe y oídos, y la producción del lenguaje. Estudiaron su especialidad en París, y a los franceses les llamó mucho la atención que dos mexicanos escogieran carreras muy nuevas y profesiones médicas que no se conocían.

—Mis papás tuvieron de maestro a Jean Tarneaud; su guía fue la primera mujer en Europa que insistió en fundar una carrera para problemas del habla, *madame* Borel Maissonny, quien lo logró después de la Segunda Guerra Mundial. A finales de los años 40, mis padres viajaron a Francia para aprender de ella, y volvieron a México con mucho entusiasmo, tanto, que me heredaron su amor por regresar la capacidad de oír a quienes padecen sordera. Me encantaba la posibilidad de que un niño sordo y mudo pudiera hablar, porque si no habla, no lee, y si no, lee, no escribe y, por tanto, no aprende.

—¿La sordera propicia la falta de comunicación?

—Totalmente. Una enorme cantidad de niños sordos empezaron a llegar con mi papá. Mi mamá trató a artistas; Carlos Chávez la quería mucho. Hizo su examen de piano en el

Conservatorio y fue una de las primeras en obtener su título. En su tiempo no se operaba la sordera, no se tocaban los oídos. Otros médicos empezaron a usar los instrumentos que mis padres trajeron de Europa y a mí —a los 17 años— me enviaron a hacer un examen en la Universidad de Washington para entrar a la carrera de profesora de sordos orales. Fue una gran suerte, porque mi director en el Centro Médico de esa universidad fundó el Instituto Central de la Sordera (CID, por sus siglas en inglés). Había un instituto para sordos en Massachusetts y otro en Nueva York.

—“Quien quedó a cargo del CID fue Max A. Goldstein, discípulo de Alejandro Graham Bell, fundador de la audiología y autor de uno de los más grandes inventos, el aparato para medir la sordera, tan importante como la electricidad o el teléfono. El doctor Goldstein estuvo presente en mi examen de titulación.

—“Durante cuatro años fui responsable de nueve niñas sordas de entre 9 y 11 años, y logré sacarlas adelante. Resultó una experiencia fascinante. En esos años no había televisión. Gracias a Dios, fuimos muy creativos e hicimos un montón de juegos que estimularon a los niños, a tal grado que querían seguir jugando en su dormitorio. Trabajé en un centro muy famoso, tenía una niña de India, una de Canadá, una de Surinam, niños de Estados Unidos; fui su *house mother* y aprendí mucho. Tenía a mi cargo tres dormitorios con las puertas abiertas, tres niñas en cada uno; tenía que ver que se bañaran, se cortaran las uñas o yo hacerlo, realizar reportes a larga distancia y llevar a dos de ellas a misa, porque el centro tenía muchísimas criaturas judías, debido a que esa comunidad se volcó al CID.

—Cuando terminé la carrera, me ofrecieron hacer la maestría en problemas del habla. Son adultos que por un tumor cerebral pierden el habla, quedan paralizados por un derrame cerebral o un disparo. Muchos venían de la guerra. Hice esa

maestría con beca en Estados Unidos y para pagar mi hospedaje, trabajé en el CID, en el área médica de San Luis Misuri, dedicada a todo tipo de enfermedades.

—¿Trató a niños con problemas de tartamudez?

—Sí, que enseñarles la erre, la doble erre... todo; también están los que no aprenden a leer porque no hablan bien. Pasé siete años allá, y mis padres se fueron a fundar el Instituto de Audición y Lenguaje en Venezuela, primero en América Latina que adoptó los programas de nuestro Instituto Mexicano de Audición y Lenguaje AC (Imal), que acaba de cumplir 74 años de trabajo sin parar. ¡Ni durante la pandemia lo hicimos! En México cayó la suerte, la bendición, el destino, sabrá Dios, de que la Organización Mundial de la Salud (OMS) mandara llamar a mi padre... a mi mamá la habían llamado de la Organización de Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (Unesco, por sus siglas en inglés) a partir de 1951, cuando se fundó el instituto. Querían que se hiciera en México el Centro de Formación de Profesores, Médicos, Terapeutas del Habla y del Lenguaje para toda América Latina.

—“La OMS y la Unesco pidieron a la Organización de Estados Americanos (OEA) que patrocinara becas de Guatemala a Argentina, porque México iba a ser el centro de formación de multiprofesionales, no solo audiólogos o cirujanos de labio y paladar hendido, y la OEA aceptó. Regresé a México a finales de 1957, y en febrero de 1958 se abrió una carrera para médicos y maestros terapeutas; las carreras variaban según la población patológica.

—Se hizo muy famoso el instituto, empezaron a formarse centros parecidos en toda América Latina. A mis padres se les conoce como Mamá Paz y Papá Pedro. Ya murieron. Mi hermano Pedro también se hizo audiólogo y yo maestra de sordos.

—¿Dónde consigue el dinero el Imal para ayudar a tanta gente?

—Nuestros niños sordos no

tienen becas de discapacidad porque no están en una escuela de gobierno, no tienen apoyo para comprar aparatos para sordera, que cuestan entre 50 mil y 100 mil pesos cada uno; no tienen apoyo para cambios de moldes, para descomposturas de los fierros y, encima de eso, no pueden sostener sus estudios. En el Imal no se cobraba y ahorita sólo tengo 10 niños, estamos en emergencia; máximo teníamos 60. Contábamos con un patronato, pero vino la pandemia y nos avisaron que el pobre, paupérrimo banco Santander ya no daría becas para los niños sordos, porque escogieron otros programas y mil pretextos. Por otro lado, nos suspendieron las becas de una fábrica de telas que quebró por la pandemia; además, corrieron a un papá porque se cerró la oficina donde trabajaba y se fueron a su pueblo; nosotros atendíamos a su hijo en la capital. Ha sido difícil ver que se van niños que ya hablaban y leían porque perdieron sus becas; nos sentíamos felices de la vida porque mi mamá y mi papá armaron un muy buen patronato que está desapareciendo. Ahorita nada más tenemos 10 niños que ya estaban encaminados a dos cosas importantes: que aprendan a leer los labios y a usar sus aparatos. Lo que mi papá no vio, porque murió antes, es que sí pueden operarse algunas sorderas, no todas, pero la cirugía cuesta un millón de pesos.

—¿Por qué es tan cara?

—Es muy difícil. El médico no ve el oído, cuenta con un amplificador, un aparato maravilloso, y en una pantalla, con unas pincitas que parecen agujas, va metiendo un alambrito finísimo que se llama implante coclear, que lo lleva al caracol. La de la cóclea es una operación finísima. Sólo los niños ricos podían tener implante coclear en México, pero la compañía que fabricaba esta maravilla regaló una serie de implantes a niños del Imal. <<Viejo, qué pena que no viste esto>>, solía lamentar, porque él habría estado feliz. Decía: <<No hay nada imposible en la ciencia>>. ■

**E**n el marco de las celebraciones realizadas por el aniversario de la promulgación de nuestra Constitución Política Federal y, mientras la desorientada candidata de la coalición imposible (izquierda/centro/derecha) daba las nalgas a los gringos interactuando con un *perfecto inglés*, el Presidente de la República coronaba con la presentación de sus Iniciativas de Reforma a la Constitución, la afortunada gestión que ha emprendido desde hace casi seis años y que ha puesto a la clase política opositora, en una gran zozobra pues no es lo mismo vivir 6 años fuera del presupuesto que 12 y es que si recordamos, el Presidente obtuvo en las elecciones del 2018, 30.11 millones de votos mientras que la chulada de muñeco copetón de Peña Nieto con toda la maquinaria priista y medios de comunicación maceados, registró en 2012, 19.2 millones de sufragios, es decir, 36% menos que el actual mandatario, lo que ha provocado no solo miedo si no terror en los partidos políticos de oposición, cuya estrategia ha sido desvirtuar las acciones, programas y, ahora reformas, propuestas por el Presidente. Así las cosas, la semana pasada me referí a la primera reforma propuesta, inherente al reconocimiento de nuestros hermanos indígenas, como sujetos de Derecho Público, por lo que toca ahora partir del fundamento histórico que López Obrador ha retomado para dar coherencia política a sus iniciativas: los Sentimientos de la Nación del Generalísimo José María

## La coherencia política y las 20 iniciativas de reforma del Presidente Andrés Manuel López Obrador

Segunda parte

ÁLVARO GARCÍA HERNÁNDEZ

Morelos y Pavón. En este contexto, las multitudes iniciativas constituyen más que una reforma constitucional y legal, una agenda de trabajo para la siguiente administración gubernamental que a todas luces, encabezará Claudia Sheinbaum Pardo; se trata de la construcción del segundo piso de la Cuarta Transformación y la continuidad del Proyecto de Nación del Presidente López Obrador. El camino está trazado y no se deben ofender aquellos que hegemonícamente mamaron durante más de 80 años de la Administración Pública, con un sistema antidemocrático de partido único, con flagrantes violaciones a la vida democrática del país, con dedazos dictatoriales que se realizaban entre el poder ejecutivo en turno con su secretario de gobernación o de programación y presupuesto, con una estructura domesticada de medios y complicidades clericales, que provocaron la permanencia en el poder del PRI, convertido ahora en férreo crítico del beneficio social que tienen los sectores priorita-

rios que ellos mismos pisotearon. Ya no he querido puntualizar cada una de las reformas faltantes, pues ya han sido tratadas por diversos periodistas y actores políticos, algunos de ellos, con una incommensurable falta de objetividad. Estoy convencido y coincido con el Presidente López Obrador en el sentido de construir un nuevo entorno social y ambiental, respetando a los adultos mayores, garantizando a los jóvenes la primera oportunidad de trabajo, otorgándoles becas que los adultos de ahora nunca tuvimos, pues solo muy pocos gozaron de las mieles del cuerno de la abundancia de México, algunos de ellos como Don Carlos Salinas, tienen garantizada una espléndida calidad de vida a sus nefastas próximas generaciones, mismas que no necesitan ni estudiar, ni levantarse temprano, ni partirse la madre trabajando, gracias a la opacidad de muchos mexicanos agachones que permitieron el saqueo de los recursos de la Nación. Celebro la presentación de las iniciativas pues llegó la hora de

que los mexicanos seamos dueños de nuestras viviendas, que no tardemos 25 años o más, pagando unas pinches ratoneras que parecen hospitales de noche, pues se oyen muchos quejidos (que no son precisamente de dolor) entre una pared y otra. Viajaremos otra vez en tren y, ya no solo seremos contempladores de la bestia que carga en sus espaldas, muchos sueños americanos que se descarrilan cada vez más; veremos caer estructuras e instituciones que viven en la opulencia, con falsas autonomías adheridas a partidos y políticos que promueven su existencia como verdadera clase aristócrata; veremos disminuir el número de diputados, pues muchos de ellos, no sirven para nada, es necesario que cada uno de ellos, se parta el lomo en campaña y que regresen con sus electores, mirando al pueblo de frente, con propuestas viables y acciones concretas, con su trayectoria y prestigio profesional, no como ahora sin más mérito que ser hijo o hija de papi. El Presidente López Obrador ha trazado la ruta, tiene muchos años edificando un mejor panorama y estilo de vida para los mexicanos, su gestión no ha sido perfecta, hay importantes retos todavía por superar y tiene todos los días y cada mañana, la oportunidad de defender cada ladrillo que pone, no se cansa, es coherente y está dejando en los hechos, un enorme reto para Sheinbaum. Al tiempo... ■

alvarogarciahernandez2027@gmail.com

“ (...) de todos los mundos el de la política podría parecer el menos susceptible a un tratamiento racionalista —la política, siempre tan profundamente permeada de lo tradicional, lo circunstancial y lo transitorio—.

Michael Oakeshott, El racionalismo en la política

Si en la pasada entrega hubo referencias críticas al populismo, en su vertiente jurídica, siguiendo el hilo conductor de La idiotez de lo perfecto. Miradas a la política de Jesús Silva-Herzog Márquez, esta segunda entrega corresponde a los tecnócratas, partiendo, también del segundo ensayo del libro citado, cuyo título es insuperable: Gobernar en bicicleta. En éste, el también articulista de Reforma se dedica al filósofo político inglés Michael Oakeshott. Este último, clasificado como intelectual conservador, podría resultar irónico en nuestros días, que su ensayo El racionalismo en la política desnude con extraordinaria sencillez al pensamiento tecnócrata en la política, que él quizá pensó como instrumento del liberalismo y que hoy, lo es de esa extraña reconfiguración de éste, titulado neoliberalismo, que no está lejos del conservadurismo de

## Oda a la imperfección de la política

(Segunda entrega)

CARLOS EDUARDO TORRES MUÑOZ

nuestros días. Pero no nos detengamos en los “ismos”, que al fin y al cabo ya se anclan más en personajes, cada vez menos en estructuras de pensamiento y que de cualquier forma la diversidad e interconexión que experimentamos ha borrado casi todas las barreras ideológicas que precedieron a nuestra época.

En el último texto citado, Oakeshott, se refiere a los racionalistas dedicándoles descripciones como: desconfiados de toda tradición y autoridad, que confían plenamente en su razón; a los que les resulta difícil creer que cualquier persona capaz de pensar honrada y claramente vaya a tener una opinión distinta a la suya; sus procesos intelectuales son impermeables, en la medida de lo posible, a toda influencia externa y fluyen en el vacío; consideran que la “razón” humana, de llegar a aplicarse alguna vez, libre

de obstáculos, constituye una guía infalible en la actividad política.

Claro, lo que la experiencia de la azarosa vida pública permite pensar como descripciones críticas a los técnicos “puros”, a éstos últimos bien podrán parecerles halagos objetivos.

No es, desde luego, que la técnica o el racionalismo, sean impertinentes o inoportunas para la política y los asuntos públicos, es que la experiencia nos dice que son insuficientes. Volviendo al ensayo de Silva-Herzog Márquez: “La política no es una técnica como la mecánica, les advertía. Es, más bien, como la cocina. Ningún libro de recetas, por muy completo que sea o por claras que sean sus ilustraciones, puede servir a quién no tiene sazón. Para confinar un plato hay que entrar a la cocina, no a la biblioteca. La filosofía puede ayudarnos a comprender, pero

no nos entrega recomendaciones pertinentes para gobernar”. Estamos frente a otra reedición del debate respecto a las diferencias entre pensamiento y acción; entre el científico y el político (Weber). Entre el pensar y el actuar en la cosa pública. Desde luego, y cabe aclararlo de nueva cuenta, no es que la técnica no sea aplicable a la política, sino que por sí misma es insuficiente. Sin embargo, el equilibrio es posible y quizá es la más exitosa fórmula del éxito, tanto del buen gobernante como del buen gobierno. Apuesto solo dos ejemplos: el propio padre del autor de La idiotez de lo perfecto, Jesús Silva-Herzog Flores y al prototipo de político, ideólogo y funcionario: Jesús Reyes Heróles.

Es posible pues, aplicar la técnica, la ciencia y el racionalismo a la política, pero no son suficientes; no bastan, el estadista no es un técnico, sino una especie de artista sin arte, insiste el ensayista mexicano. Ignorar la idiosincrasia, la experiencia, las tradiciones, el contexto y el azar, son errores comunes en ingenios y soberbios; no acompañar este conocimiento primario del análisis y el método, también. ■

@CarlosETorres\_

## ► RAYUELA

Que sea el voto informado y la democracia sindical los que determinen los destinos de nuestra universidad.



## PURO VENENO

### NADIE JALÓ

Se agudizó la división entre los diputados. Los legisladores priistas están furiosos por el freno al nombramiento de Reginaldo Ávila, cuñado del ex gobernador Miguel Alonso, como director de Apoyo Parlamentario. En venganza, dicen los venenosos, quieren hacerle lo mismo a Norma Esparza, quien de repente se vio con el respaldo del gobernador David Monreal para que la nombren magistrada laboral. Los priistas identifican a Norma por ser “la mano derecha” de Ricardo Hernández, cuando era el coordinador jurídico. Y como este miércoles no hubo acuerdos, se propusieron bloquearla. En medio del pleito, la diputada Gaby Basurto pidió que la Jucopo revise todos los expedientes, con el fin de “resucitar” a aquellos que no quedaron en la lista de los seis idóneos, definidos por la Comisión Jurisdiccional.

### QUE YA LE PAREN

Como era de esperarse, el grupo de *La Secta* respira por la herida. Las cosas no resultaron para *la Súper Malvada*, Gerardo Flores *El Apache* y todos aquellos que esperaban que “la otra” resultara candidata al Senado. Y quien sí fue la elegida, Soledad Luévano, los llama a dar vuelta a la página. “Basta de rabia, basta de ataques, basta de agresiones”, dice *Chole*. Que *La Secta* ponga su granito por aquello del año de la paz, o al menos lo simulen. Pero lo más seguro es que no se quedarán tranquilos. Buscan ya un plan B para “la otra” y salvavidas para los siervos, que solo la siguen mientras crean que aún tiene poder.

### “UNA SEMANA DE TERROR”

Luego de los últimos acontecimientos de violencia, la senadora Claudia Anaya ya pidió la comparecencia del titular de la Guardia Nacional (GN), David Córdova. “En Zacatecas tuvimos una semana de terror. En donde queda claro que nadie, absolutamente nadie, queda a salvo del crimen organizado. No importa si tienes un familiar en las esferas del poder o si eres una persona que se dedica a la agricultura y no tienes vínculos con el poder”, criticó en tribuna. Recriminó que a Zacatecas se mandan y mandan elementos de instituciones federales, pero la situación no mejora. Anaya quiere que no solo se explique lo que está pasando en Zacatecas, sino que también se aclare cómo se piensa resolver el problema de inseguridad.

### VIOLENCIA ENTRE INTERNAS

De un tiempo para acá, lo saben en el Tribunal de Justicia y en la Secretaría de Seguridad Pública, han aumentado los pleitos entre internas del penal femenino de Cieneguillas. Por lo mismo, se han promovido cambios de internas a otros penales y con ello algunos juicios en el tribunal que preside *Carlitos* Villegas. Generalmente, las familias de las sentenciadas se oponen a estos movimientos y exigen como derecho una cárcel lo más cercana posible a su domicilio. A varios magistrados ya les ha tocado decirles que esas solicitudes no proceden.

### JAVIER NÚÑEZ, DE MAL EN PEOR

Hasta el gobernador David Monreal debe desesperarse de las desgracias que le ocurren a Javier Núñez, titular del Incufidez. Pero el funcionario, quizá por desvergonzado, no ha dejado de darle malas noticias al gobernador por las tarugadas que hacen en el instituto. Resulta que Javier Núñez recibió multas por 2 millones de pesos por asuntos que le sucedieron al equipo Mineros de baloncesto. Una multa de 1 millón fue por una situación de agresiones que ocurrieron en 2022, pero la otra, de otro millón, fue simplemente porque faltaron a una reunión de la liga. Núñez fue con el *góber* a evidenciar sus errores. Monreal le respondió que el Incufidez se hiciera responsable de esos pagos, y así fue. El director del Incufidez presume que dio la cara con los pagos, pero a los atletas que le piden apoyo, a esos sí se les esconde.

# LA ENREDADERA



## BUEN INICIO DEL FESTIVAL DEL AMOR.

Pues anoche, ni el frío espantó a varias miles de almas que se dieron cita en la Plaza de Armas para disfrutar del primer concierto programado para el Festival del Amor a la Capital que organiza por vez primera **JORGE MIRANDA CASTRO**. La temperatura bajó mucho, pero aún así, poco a poco empezó a llegar la gente para escuchar a **MAJO AGUILAR** y luego a **ANA BÁRBARA**, quienes en la presentación de la segunda, hicieron un interesante dueto. Este festival empezó con el pie derecho y, como dijimos, es el preámbulo de lo que viene para el Festival Cultural. Espérense para hoy los conciertos que habrá, porque se prevé mucha más gente.

## DE SERVIDORES PÚBLICOS A GUARURAS.

Con esto de que los partidos están abriendo sus puertas a las candidaturas ciudadanas, sinceramente yo estoy pensando en postularme para regidora porque no solo el ingreso por concepto de dieta sería más, sino porque se goza de ciertos privilegios; de este lado luego no somos tan bien vistos: ayer en el concierto de **ANA BÁRBARA**, un fotógrafo fue sacado a empujones y con exceso de fuerza por la seguridad del evento, mientras un grupo de regidores estaban en el camerino con las artistas sin empujones ni apretujaderos. El regidor **OSCAR MARTÍNEZ**, del Partido Verde, como buen guarura, cuidando el acceso a invitados especiales con ayuda del cantante **RAFA**, digo, del exsecretario particular **RAFA ROMERO**. Pero bueno, seguramente traen en las venas la sangre de guaruras -o artistas- y no más fue para apoyar en la logística del evento... dicen.

## MIGUEL VARELA SE CUELGA DEL FESTIVAL.

Así de literal, el diputado federal

panista **MIGUEL ÁNGEL VARELA** se colgó del Festival del Amor: previo al concierto, colgó sendas lonas en unos balcones del Hotel Emporio. Fueron evidentes para los asistentes, lo que sin duda incomodó a los del Municipio, pero al parecer, la Junta de Monumentos que encabeza **RAQUEL TORIBIO** metió las manos y mandó a retirar las lonas, y para que no digan, con pleno uso de sus facultades. Esta es una muestra de la competencia electoral, a lo que se suma el revés que sufrió el partido verde porque el INE no le concedió las medidas cautelares exigidas al reprochar la rendición de cuentas de **MIGUEL VARELA** en la capital, y es que, según el órgano electoral, al ser diputados federales se convierten en representantes de la nación y no solo de un distrito, de tal manera que **MIGUEL**, no necesariamente tendría que haber presentado su informe en Tlaltenango. Pues vaya oportuna aclaración...



## KARLA VALDEZ, ¿CON MELÓN O CON SANDÍA?

Tras el registro de los aspirantes a candidatos en el partido tricolor, la diputada local **KARLA VALDEZ**, que ahora abandera las causas albiazules, también se presentó a la fiesta de los registros pretendiendo inscribirse, al cabo que se trata de la alianza, dijo. Nomás que no contaba con la astucia de las comisiones Electoral y de Procesos que le dijeron "nanay" y que se equivocó de partido, pues ese era el tricolor y ella ya pertenecía a los azules, así es que mejor estuviera atenta al momento interno oportuno en el PAN para que se registrara ahí y que si ahí no la querían, pues que tocara las puertas en el PRD, porque en el PRI hace mucho que perdió su lugar... ¿Quiere más o ahí se planta?



## SUCESIÓN 24 - ASPIRANTES A UN CARGO POPULAR

### CARLOS TRINIDAD



ECONOMISTA ESPECIALIZADO EN POLÍTICAS PÚBLICAS

#### CARGOS PÚBLICOS:

- DIRIGENTE NACIONAL DE LOS JÓVENES ANR
- DIRECTOR DE FOMENTO ECONÓMICO
- DIRECTOR DE PLANEACIÓN DEL COZCYT

El joven Carlos Trinidad también tiene un Diplomado en Seguridad Ciudadana y ha forjado una trayectoria de 14 años en el ámbito político en Zacatecas desde las bases; tiene 11 años de experiencia en los tres órdenes de gobierno y en el Congreso de la Unión, ha sido asesor político y gubernamental y, además, ha participado en varios procesos electorales en Zacatecas.

### ÓSCAR JUÁREZ CORDERO



EMPRESARIO

#### CARGOS PÚBLICOS:

- DIRECTOR DE TESORERÍA Y FINANZAS DE TRANCOSO
- JEFE DEL DEPARTAMENTO DE CATASTRO DE TRANCOSO
- SUBDIRECTOR DE OBRAS PÚBLICAS DE TRANCOSO

Luego de trabajar en varias áreas de la administración municipal de Trancoso, Óscar Juárez ha decidido que es hora de dar el brinco y buscar la alcaldía y convertirse en presidente municipal. Su conocimiento de la demarcación y sus condiciones pasadas y actuales le dan, dice, la experiencia necesaria para desempeñar el cargo. Ahora, a esperar que su partido le abra el espacio y la gente vote por él.

### ESTEFANÍA MÉNDEZ RODRÍGUEZ



MAESTRA EN ADMINISTRACIÓN PÚBLICA

#### CARGOS PÚBLICOS:

- ASESORA PARLAMENTARIA EN EL SENADO DE LA REPÚBLICA

Estefanía se ha distinguido por su interés en la esfera pública y su compromiso con la participación de los jóvenes para brindar nuevas perspectivas y soluciones a temas sociales actuales. Tiene estudios en materia de Derechos Humanos, Derecho Parlamentario e Imagen política, lo que le brinda una perspectiva integral en su enfoque hacia el mejoramiento del servicio público, por eso busca ser diputada local, abanderada por el Partido Encuentro Solidario.

### PERLA MARTÍNEZ DELGADO



MAESTRA EN PSICOTERAPIA FAMILIAR

#### CARGOS PÚBLICOS:

- DIPUTADA LOCAL
- SECRETARIA DE LA MUJER EN EL GOBIERNO DEL ESTADO
- REGIDORA

La maestra Perla Martínez se ha mantenido institucional a su partido, el Revolucionario Institucional, a la espera de una nueva oportunidad que, parece que abre para ella en este proceso electoral. Confiando en integrarse a algún proyecto, Perla ya levantó la mano.

## LA FAMILIA



**SUSANA SÁNCHEZ**

Maestra en Educación Familiar

# La austeridad familiar

*“Tened valor para educar en la austeridad; si no, no haréis nada”*

Ahora que iniciamos el tiempo de cuaresma, donde la Iglesia Católica nos invita al recogimiento, a la donación y a la reflexión, es oportuno de hablar de la austeridad en la familia como un modelo de crecimiento en virtudes importantes como la sencillez, la templanza, la sobriedad y la fortaleza.

Según el diccionario de la RAE, austeridad significa “sobriedad, mesura, prudencia, temperancia, seriedad, moderación, frugalidad, continencia”. Todas estas cualidades son necesarias para desarrollar una vida plena sin apegos innecesarios ni dependencias inútiles.

La virtud de la austeridad en el hogar no se reduce a solo vivir con menos, sino a vivir con menos dándole un sentido, no es conformismo ni pobreza, es una elección donde la familia decide conscientemente renunciar a ciertas comodidades para tener una vida más plena.

Dentro del hogar, lo máspreciado de la virtud de la austeridad es la enseñanza que nos deja de darle el valor que corresponde a cada cosa, teniendo el conocimiento de que somos capaces de vivir con menos, con lo mínimo permitiendo que nuestros

actos, decisiones y compras pasen a ser algo más que la ansiedad de quien busca la satisfacción inmediata o tapa un hueco emocional.

A la hora de emprender el camino de la austeridad podremos encontrarnos con varios obstáculos, algunos de ellos, muchos, inventados o creados a partir de la época que estamos viviendo de un consumismo exacerbado, de una inmediatez absoluta o de una falta de sentido de la utilidad de las cosas.

La austeridad implica un verdadero ejercicio de la voluntad de negarnos a nosotros mismos las cosas que no son indispensables en nuestras vidas y subsistir solo con aquello que es útil en la cotidianidad. Es necesario también vivir dentro de nuestros propios medios sin dejarnos arrastrar por la opinión de los demás o por querer aparentar una nada ni pertenecer a un status quo que no podemos sostener.

Lejos de ser una restricción, la austeridad puede embellecer la vida de quien la adopta y puede proporcionar una paz interior, encontrándole significado y propósito en cada elección que hagamos, lo cual impacta directamente en nosotros mismos y en

los nuestros.

Es una pequeña pieza que nos regala una vida familiar feliz con lo que tiene, sin que le sobre ni le falte nada y con plena consciencia de la utilidad de las cosas, dándoles su justo valor y cuidando con delicadeza y cariño lo que se tiene.

Pero no se trata solo de reducir el consumo al máximo y vivir con necesidades, es más bien vivir con generosidad y gratitud, sabiendo distinguir con serenidad el orden de lo interior y lo exterior para alcanzar nuestras metas en el desarrollo familiar.

CONTINÚA LEYENDO  
DA CLICK AQUÍ

## SOCIEDAD TRANSPARENTE



**JULIETA DEL RÍO**

Comisionada del INAI México

# Apoyar a Zacatecas es apoyar a los zacatecanos

*“Felicidades al Izai y a todo el equipo que lo conforman, pero sobre todo a los comisionados Fabiola, Samuel y Nubia...”*

El día de hoy me toca estar en casa pues se lleva a cabo el Informe de Actividades del Instituto Zacatecano de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales; cómo ustedes saben, este Instituto para mí representa mucho.

Aprovecho este espacio muy importante que me concede hoy Fabiola Torres, comisionada presidenta del Izai, para reconocer el trabajo realizado en un instituto que me tocó fundar, los verdaderos zacatecanos apostamos porque a nuestros paisanos les vaya bien.

El Izai, cuenta con el respaldo del Sistema Nacional de Transparencia (SNT) y del Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Informa-

ción y Protección de Datos Personales (Inai). Como órgano garante local continúa siendo un referente de buenas prácticas y resultados para las y los zacatecanos y que se comparten con todo el país.

Durante el 2023, en Zacatecas se registraron 10 mil 789 solicitudes en la entidad, de ellas, 10 mil 676 son en materia de acceso a la información y 113 de datos personales.

También de manera coordinada realizamos la Caravana por la Transparencia y la privacidad los días 3 y 4 de marzo, teniendo como sede la Plazuela de la Caja, en donde se instaló un módulo itinerante del Centro de Atención a la Sociedad, el cual es una oficina móvil que tiene como finalidad acercar los servicios que ofre-

ceamos con el objetivo de que ejerzan su derecho a saber y a la protección de datos personales.

Además, Zacatecas fue sede de las Jornadas Regionales de transparencia Municipal, Ciudadanía Digital y Rendición de Cuentas, organizadas por el SNT con el objetivo de crear un espacio de acercamiento entre los diferentes sectores gubernamentales y la sociedad civil, que permitiera un intercambio de experiencias.

CONTINÚA LEYENDO  
DA CLICK AQUÍ